

# el artemiseño

SEMANARIO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PCC

**PÁG 5**

En Guanímar, un pedazo de azul de Alquizar, aún persisten las huellas del huracán Rafael, pero están convencidos, que retornará la calma

**PÁG 8**

Desde hace casi un mes, las calles de toda Artemisa tienen jóvenes de verde olivo capaces de sustituir fusiles por una sensible obra, la limpieza del entorno



# Diciembre

TEXTO Y FOTO **YUDAISIS MORENO BENÍTEZ**  
yudaisismoreno@gmail.com

• Siempre se le antoja llegar con tonos de alegría, como si hubiera soportado cuanto cargamos encima 11 meses atrás, pues tiene en sí, las buenas vibras para abrazar otros inicios, para compartir un 2025 con nuestros 66 eneros de triunfos.

Cuando unos amanecen el mes 12 conmemorando la jornada de lucha contra el Sida, otros felicitan a los locutores, y seguido el Granma jinetea en las olas como en aquel 1956, de ahí que este archipiélago tatúe la jornada 2, como el Día de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

Uno grande de la ciencia, Carlos J. Finlay, nació este mes en Camagüey, un 3 de diciembre, y en su homenaje parte del mundo celebra por la Medicina Latinoamericana, sin olvidar que comparte paso con una sensible ovación hacia personas con discapacidad.

Es diciembre 5 el Día del Constructor, el 6 el cumpleaños 54 de la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media y 24 horas después Cuba se repleta

de simbolismo al conmemorar la caída en combate del Lugarteniente General Antonio Maceo y su ayudante Panchito Gómez Toro.

¿Sabías que marca el 8 el día los administradores, el 9 Ciro Redondo García, Patriota Insigne de Artemisa, lo inmortaliza por su natalicio, el 10 va por los Derechos Humanos, y el 11 a las montañas?

La cultura, espada y escudo de la nación, tiene en el 14 el día de sus trabajadores, poco después el 17, el regreso a Cuba de Los Cinco Héroes, con lecciones de hidalguía a todo el orbe, y también vive su aniversario la Federación de Estudiantes Universitarios, justo el 20.

En este mes, muchos de almas entre tiza y pizarrón se pasean por la Jornada del Educador, que clausuran con la gloria de un 22 de diciembre, proclamado para Cuba como territorio libre de analfabetismo, en 1961.

Diciembre huele a invierno, y aunque el trópico lo gire al revés habrá quienes vuelvan a lucir el ajuar que más le cubre, con solo aires por debajo del clima común.

Diciembre tiene antojos de tantas conmemoraciones, de reencuentros y también de despedidas,

huellas de 11 meses pasados, abrazos fuertes, planes nuevos, contagio de alegrías, y en Cuba el “tenemos que vernos antes de cerrar el año”, el brindis, el cubo de agua puertas afuera, y hasta la vuelta a la manzana con la maleta vacía.

Ojalá diciembre nos enderece un poco el alma. ¡Qué año este 2024 para Cuba y los cubanos! Sí, suspiramos.

“¿Con qué me quedaría?” Con la unidad que nos fortalece, y viceversa; con la solidaridad que viajó de un lado a otro de la Isla según nos conmovían sismos, huracanes, fuertes vientos e intensas marejadas.

Me quedo con la familia que jamás se aleja, ni estando lejos, con la bondad de mis vecinos, con la luz que llegó de algún rincón del mundo, con la palabra de aliento, con los colegas que no se rinden y sí se reinventan, con la imagen de los eléctricos casi más cerca del cielo que de la tierra.

Me quedo con quienes creen en un mundo mejor, y actúan en consecuencia cada enero, julio o diciembre. ¡Me quedo con Cuba! —



## Asamblea Nacional del Poder Popular intercambia en Consejo de Defensa

POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ

● Presidido por Esteban Lazo, presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular inicia en Artemisa, el Consejo de Defensa Provincial, junto a Yudi Mercedes Rodríguez, miembro del Secretariado del Comité Central del Partido.

Gladys Martínez Verdecia, Presidenta del Consejo, explicó que aún existen en el territorio 100 evacuados por las condiciones de sus viviendas, y la provincia se encuentra a un 93 por ciento(%) de los clientes con electricidad. Alquizar y Güira de Melena son los municipios más

afectados, aunque están por encima del 60 %, señaló Iscander Morales, director de la Empresa Eléctrica de Artemisa, en videoconferencia con los 11 municipios y sus consejos de defensa.

Durante la jornada, un equipo de trabajo de la Asamblea Nacional, visitó en la provincia, cuatro municipios, 12 consejos populares y 59 instituciones, donde han intercambiado con más de 2 000 artemiseños acerca de las acciones de recuperación y los pronósticos para llegar a la normalidad, acotó Lazo.

La ruta crítica está en más de 200 postes a levantar, de ellos la mayoría

en Güira, y 58 en Alquizar, a resolver en los venideros cinco días, aunque también existen 386 transformadores a instalar en el territorio, de estos 159 pendientes a llegar a la provincia, acotó Iscander Morales.

Lazo Hernández acotó que este 19 de diciembre Artemisa rendirá cuenta al Parlamento, con un informe acerca de la recuperación. ¿Qué y cómo se ha hecho en los 11 municipios para resarcir daños del huracán Rafael?, la capacidad de movilización popular, las estrategias para restituir cultivos de ciclo corto, y la repercusión de la soli-

daridad de toda Cuba con este terruño, estarán en la agenda.

Asimismo, trascendió en la reunión, que habrá que ponerle mayor empeño a los trámites de las más de 20 000 viviendas afectadas, pues aún es muy baja la cifra de las enmendadas, en principio los parciales de techo, y también habrá que encontrar soluciones a familias evacuadas, sobre todo en centros escolares.

Al tiempo que llegue hasta el barrio la gratitud a delegados, trabajadores sociales, presidentes de las Zonas de Defensa, todos en la primera línea de combate en la fase recuperación, indicó Lazo Hernández. ■■■■■

## Ascensos y condecoraciones: más compromiso en las FAR

POR MARÍA C. GUINDO GUTIÉRREZ

● En atención al éxito en el cumplimiento de sus misiones, un grupo de jefes y oficiales de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) fueron condecorados y ascendidos al grado inmediato superior en el Mausoleo a los Mártires de Artemisa, como parte de las actividades en saludo al 2 de diciembre, aniversario 68 del desembarco del yate Granma y Día de las FAR.

El teniente coronel Luis Manuel Martínez Ramírez, segundo jefe de la Sección Política de la Región Militar del territorio, leyó la carta de felicitación del General de División Ernest Feijóo Eiró, jefe del Ejército Occidental, en la cual subraya el coraje de los 82 expedicionarios que partieron desde el puerto de Tuxpan, en México, el 25 de noviembre de 1956, decididos a ser libres o mártires.

La misiva reconoce en aquel hito el nacimiento del Ejército Rebelde, fuerza protagónica en la abolición de la tiranía batistiana y antecesor de las FAR.

En el caso de esta institución armada, "ha estado siempre y estará en las grandes batallas frente a los enemigos internos y externos" de la Revolución, al tiempo que ha contribuido a las actividades productivas del país y a la recuperación de desastres naturales, como acaba de ocurrir en Artemisa, La Habana y Mayabeque.

En nombre de los oficiales ascendidos, el teniente coronel Amaury Fernández Vizcay ratificó la firmeza en la defensa de la Patria,

en su condición de dignos herederos de los combatientes de la Sierra Maestra y la clandestinidad.

La mayor Maydelín Flores Chala, licenciada en Ciencias Militares en la especialidad de Mando Táctico e Infantería, fue una de las condecoradas por veinte años de servicio. Se desempeña en la planificación y control de actividades en la Región Militar, lo cual supone una alta responsabilidad ante sus compañeros y superiores.

Para la familia, su mamá y un adolescente de 13 años, también hay que sacar tiempo, dice Maydelín, consciente del reto de ser mujer y militar. Asimismo, el teniente coronel Jordan Álvarez Díaz, jefe de Tanque y Transporte en la brigada de Infantería de la Loma del Esperón, en Caimito, agradece al sacrificio de los suyos, de profesores y especialistas, la charretera recién estrenada.

Al frente de esta especialidad, encargada de mantener el estado técnico de los medios y el material de guerra, Jordan se sabe útil. Esta disciplina garantiza la preparación y disposición para la defensa, además de la materialización del concepto de Guerra de Todo el Pueblo, ideado por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

Presidieron el acto de ascensos y condecoraciones el general de brigada Luzardo Montenegro Rosario, jefe de la Región Militar Artemisa; Alexander Valdés Valdés, jefe del Grupo de Trabajo Político-Ideológico en el Consejo de Defensa Provincial; el primer coronel Aldo Valdés Quijano, jefe del Minint en el territorio, entre otros. ■■■■■

## Venta de materiales favorece a damnificados

POR DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ

● Por el municipio de Artemisa inició en la provincia, el miércoles 22 de noviembre, la venta de materiales de la construcción, para las viviendas que sufrieron afectaciones por el paso del huracán Rafael.

En la Unidad Empresarial de Base (UEB) Tienda de venta de materiales de construcción del Mincin, habilitada en la Villa Roja, trabajadores de la entidad, previa presentación por los clientes de los documentos entregados en la Oficina de Trámites, procedieron a la entrega de planchas de zinc y cemento para la reparación de cubiertas.

El día de inicio de las ventas, la Directora Municipal de Vivienda, Daisy Milián Castillo, informó que al estar completos los listados correspondientes, se le estaban vendiendo materiales a los afectados de los Consejos Populares de Toledo y La Matilde y que irán extendiéndose las ventas al resto de las demarcaciones, en cuanto lleguen a la tienda los recursos restantes y la docu-

mentación pendiente desde las oficinas de trámites constituidas de manera temporal en los demás consejos populares.

Aclaró además Milián Castillo que en esta primera etapa, se venderán materiales solo para aquellas viviendas afectadas en cubiertas, pero que tienen la estructura lista para la colocación de las planchas de zinc o de fibrocemento, teniendo en cuenta que también se ofertan estas últimas para casos de afectaciones de cubierta en viviendas que aún quedan por resolverse desde hace dos años por el paso del huracán Ian.

Este proceso ha ido avanzando en la provincia de forma ordenada y paulatina. "Entre finales de la semana pasada e inicios de la actual comenzó la venta de materiales en las tiendas del Mincin del resto de los municipios de la provincia", precisó el Director de los Servicios de la Empresa Provincial de Comercio, Alfredo Ramos Quesada. ■■■■■

## Razones muy especiales para hablar de Fidel

POR JOEL MAYOR LORÁN

● Desde el corazón de una niña tituló su carta a Fidel la estudiante de séptimo grado Gretchen González. En ella le agradece al Comandante en Jefe por la creación de las escuelas para niños con discapacidad intelectual. Más de un momento emocionante como ese, deparó el Simposio sobre la vida y obra del Líder de la Revolución cubana.

La Escuela Especial Leonardo Licor Carballo tiene razones también especiales para participar, afirmó Duleibis Cuéllar Rodríguez, bibliotecaria del plantel.

"A partir del evento en la base nació el álbum Mi inspiración Fidel, con los mejores trabajos de alumnos de tercero a séptimo, otra práctica para inculcar sus ideales y asegurar la continuidad histórica".

Mencionó igualmente la ponencia Fidel y los niños, y el álbum cargado de fotos de las diferentes etapas de la vida del Comandante.

"Su obra principal es la Revolución. Ha sido protagonista de las situaciones más difíciles, frente al desembarco mercenario por Playa Girón, el paso de huracanes o los momentos tensos del Período Especial.

## Eteca: misión cumplida

POR GISELLE VICHOT CASTILLO

● A final somos un solo barrio: Cuba. Así se sintió durante emotivo acto celebrado este 29 de noviembre en el Mausoleo a los Mártires de Artemisa, para despedir a las brigadas de línea de La Habana, Pinar del Río y Matanzas, que trabajaron en la recuperación de los servicios de telecomunicaciones, tras el paso del huracán Rafael por el territorio.

El encuentro coincidió con el aniversario 67 de la partida física de Ciro Redondo García, lo que añadió un significado especial a la ceremonia. Frente a una veintena de hombres, muchos de ellos jóvenes valerosos como el Patriota Insigne de Artemisa, Gladys Martínez Verdecia, Presidenta del Consejo de Defensa Provincial, agradeció por la dedicación y esfuerzo para devolver un servicio vital a las comunidades afectadas.

"Los tiempos han sido muy difíciles, pero no insuperables", destacó la también integrante del Buró Político, al reiterar las palabras del Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

Las brigadas, cada una compuesta por unos seis hombres, multiplicaron su esfuerzo por restaurar en el menor tiempo posible el 95% de los servicios de telefonía móvil y el 93% de la fija, en los 11 municipios.

Algunos de estos trabajadores estuvieron antes en otras provincias, donde enfrentaron desafíos similares; pero, como en esta ocasión recibieron el cariño y el apoyo de los pobladores. "Han sido días difíciles, pero llenos de emoción al ver tantas manos juntas por Artemisa", dijo Martínez Verdecia.

"Este diploma que reciben hoy no debe guardarse; deben enseñarlo como símbolo de su dedicación y entrega. Trasmítan además el agradecimiento a sus familiares."

La despedida de estas brigadas marca un hito en la recuperación tras el huracán Rafael, pero también señala que otros combates están por librarse. "Ustedes han sido excelentes protagonistas en este proceso", concluyó la Presidenta del Consejo de Defensa Provincial.

En breve tiempo se incorporarán las brigadas de cable y reparadores para asegurar que todos los servicios sean restaurados en su totalidad, explicó Yuri Vargas López, director territorial de Eteca. ■■■■■

EN LA HISTORIA		3 » 9 DIC.
3	Día de la Medicina Latinoamericana	
5	Día del Constructor	
7/1896	Cae en combate el mayor general Antonio Maceo Grajales y el capitán Panchito Gómez Toro	
9/1931	Nace en Artemisa Ciro Redondo, asaltante al Moncada y expedicionario del Granma	

**SOLIDARIDAD CON ARTEMISA, Y LUEGO CON TODOS**

«NO ESPERE A UN DESASTRE PARA PONERSE EN EL LUGAR DE LOS DEMÁS, AYUDE A DIARIO, SEA ÚTIL O NO OBSTACULICE LA JORNADA A SU SEMEJANTE CON MALA CARA, MAL SERVICIO, DEMORAS O CUALQUIER TIPO DE MALTRATO»

Opinión

# Solidaridad con Artemisa, y luego con todos

● Tristes y algo más son las estampas que ha dejado tras su paso el huracán Rafael en el occidente de Cuba.

Tanto duelen Artemisa y su gente, que es complejo el mismo hecho de sentenciar: únicamente la solidaridad deviene fenómeno positivo en medio del desastre.

Conmovidos desde muchos sitios, cubanos y foráneos reaccionan para ayudar. Dentro de ese panorama alivia saber que sigue viva entre nosotros la buena voluntad.

También es oportuno hacernos una pregunta y resolverla cuanto antes: ¿Por qué esperar a que nos golpee de tal modo el infortunio para ser empáticos?

Si bien el día a día no precisa de nosotros donaciones o caravanas de ayudas masivas, la vida cotidiana nos convoca a una colaboración mucho más simple.

Nadie debe compartir perennemente lo que tiene, cada cual entenderá en qué momento lo sienta necesario, pero la solidaridad sí habrá de surgir todos los días.

Seamos respetuosos y amables, haga cada quien lo que le toca desde sus funciones en la sociedad o las exigencias de su oficio. No ensucie su entorno o su ciudad, no destruya, ni entorpezca.

Si lo pensamos, no es tan difícil el civismo. Empecemos por llegar temprano a nuestro puesto de trabajo, saludar, tratar de forma correcta a los otros, respetemos a las personas y a su tiempo.

Basta atender con destreza al público que espera, responder con paciencia alguna pregunta, tolerar lo diferente, comprender lo ajeno, tomar una carga pesada a quien va de pie en un transporte, colaborar con el silencio y el descanso de la mayoría en las madrugadas.



MARTIRENA

Es suficiente con cumplir las leyes del tránsito, dar “botella” a un ciudadano que lo precise, proteger un animal, no maltratarlo cuando menos.

Hay tantas maneras de ser solidarios y evitar más problemas de los que nos tocan. Defienda su derecho como consumidor y respételo cuando lo ejercen otros.

Intente no molestar, practique cooperar y sabrá cuán placentero resulta. No siempre obtendremos de vuelta gratitud, pero si de nuestra parte ya el bien se ha hecho, la satisfacción está planteada.

No espere a un desastre para ponerse en el lugar de los demás, ayude a diario, sea útil o no obstaculice la jornada a su semejante con mala cara, mal servicio, demoras o cualquier tipo de maltrato.

Salga consciente a interactuar y pretenda la solidaridad a cada encuentro con los seres humanos.

No se burle, no juzgue anticipado, no evada responsabilidades, no se enfurezca ante la crítica; escuche, dialogue, trabaje en grupo y solucione lo posible sin esperar siempre que lo resuelva otro.

Cuidado ante los niños, los ancianos, quienes sean vulnerables o demanden atenciones especiales, piense que puedan ser sus hijos o sus abuelos, sienta cercano a quien le necesite.

Basta de lucrar o engordar el bolsillo con la desesperación del doliente: ya sea pasajero en un punto de embarque, paciente en espera de una medicina o atención, sea padre o madre de familia que compre un alimento, ser querido que busca descanso digno a un fallecido. Connuévase por quienes a diario lo merezcan.

El bloqueo es también interno, lo acusa toda Cuba, entonces no sea usted el embargo del prójimo. En el trato cotidiano mi cara o la suya están expuestas.

A diferencia de mecanismos globales, estructurales, macroeconómicos o sistémicos que al fin nos afectan; la bondad, los malos entendidos, la estafa o el daño que propiciamos, tienen rostro en cada uno de nosotros. Quien se beneficia o se perjudica ante una acción, puede hasta callar, pero habrá guardado en la memoria a su benefactor o su verdugo.

Sepamos elegir en qué rol actuar y si la solidaridad no precisa rodar tan lejos, como ahora, hágase un poquito de luz por medio de ella, sin esperar que nos sacuda una desgracia.

POR YEMMI VALDÉS RAMOS



## EL PUEBLO OPINA

**A cargo de YOADIS MÁRQUEZ y YUDAISIS MORENO**

opinion@artemisdiario.cu

**1 DESDE LA RIGOBERTO CORCHO, A LOS TUNEROS**

Desde uno de los asentamientos rurales de Artemisa, a donde el huracán Rafael llegó sin la menor mesura, a dejar en el suelo cuanto poste y cableado de electricidad existía, Edelia Machado e Isidro Armas, se comunican con **el artemiseño**, pues agradecer a los linieros de Las Tunas, lo sentían como un deber y un compromiso.

“No tuvieron horario, no importó para ellos el trabajo pesado, el sol, el camino dificultoso, los huecos a abrir, los postes a cargar, el resto de los medios y equipos a cuestras loma arriba y abajo también” “La brigada de los tuneros trabajó tres intensos días, sin reparar en horarios, sentimos no haber guardado cada uno de sus nombres, pero lo cierto es que sus rostros quedan para siempre, por la valentía y fuerza de ellos, por la lejanía con sus familias, y su espíritu de estar donde la Patria les necesita

Fue visible el trabajo en colectivo guiados por el director adjunto de la Empresa Provincial de Las Tunas, de apellido Rocio, nos escribe esta pareja de campesinos desde un lugar, nombrado otrora Casualidad, dos kilómetros más allá de Maravilla Roja, en el Consejo Popular Las Cañas, de Artemisa.

Allí se combinan varias actividades agrícolas imprescindibles para la economía cubana, siendo el Módulo Pecuario de la Unidad Básica de Produc-

ción Cooperativa Rigoberto Corcho, de ahí el también agradecer a su presidente Reynaldo Espinosa (Upita), por la ocupación en los días sucesivos al evento hidrometeorológico, asegura la pareja que ha construido en ese paraje parte de su vida.

Mensajes de agradecimiento muy parecidos a este hemos leído por nuestras redes, y es que en Artemisa Cuba ha volcado la solidaridad, tal vez como nunca antes, dejando en nuestra geografía la constancia de sentir y pensar como país.

**2 A LA ESPERA DE TRABAJO Y SEGURIDAD SOCIAL**

Con interrogantes acerca de los 15 meses de licencia de maternidad nos escribe una artemiseña desde su cuenta en Facebook.

Christ Rodríguez, necesita saber si este período acumula vacaciones, pues aunque ya se asesoró con el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, no cuenta con la comprensión en su centro de trabajo, ya que en la Unidad de Administración Central a la que pertenece le dijeron que ese proceder no funciona así. Ella vive en calle 39, entre 34 y 40, número 3425, Artemisa, nos refiere, y tiene tres hijos, de seis, un año, y la bebé por la cual disfruta de la Licencia de Maternidad.

Al poder ser un tema dudoso para otros también, solicitamos una aclaración exacta, que le permita a la madre artemiseña hacer valer sus derechos, y por ende aclarar la situación dada, la cual no especifica centro laboral en cuestión.

## OPINIÓN GRÁFICA



MARTIRENA

# Vida y Comunidad

**CONVERTIR ESE REVÉS, EN UNA OPORTUNIDAD**

«NOS QUEDA EL AGRADECIMIENTO A TODAS LAS BRIGADAS SOLIDARIAS, A NUESTRO PUEBLO POR LA DISCIPLINA Y LA COMPAÑÍA.»



## Cuando el altruismo subió a cubierta

TEXTO Y FOTO **MARÍA C. GUINDO GUTIÉRREZ**  
[mariaguindo3@gmail.com](mailto:mariaguindo3@gmail.com)

• Marielena Pérez Almeida y Alfonso Leal Moreno acogen a todo el que llega a su puerta con el mismo cariño y hospitalidad. Están acostumbrados a la compañía y el apoyo incondicional de sus vecinos. Pero aquel día los ojos del barrio estaban en su hogar de la demarcación Reparto Nuevo por otra razón: los visitaba el Primer Secretario del Comité Central del Partido Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

De la mano de Dinorah Acosta Fernández, delegada de la circunscripción 7 en el municipio de Artemisa, llegó el Presidente de la República hasta la vivienda, una de las golpeadas por el feroz huracán.

Las rachas de viento arrebataron parte de la cubierta del hogar de este matrimonio de adultos mayores. Incluso, Alfonso es diabético y depende de una silla de ruedas. Un mar de pueblito rodeó la morada y muchos colegas de la prensa, incluida esta reportera, no pudimos escuchar el diálogo de Díaz-Canel con ambos.

Luego del intercambio, Marielena nos contó del interés del mandatario por su estado de salud. “Quiso saber si nos habíamos asustado mucho y pidió que nos cuidáramos”.

La conversación tuvo lugar justo debajo de dos fibras donadas por una vecina, pocas horas después del paso del fenómeno hidrometeorológico. Rápidamente, llegaron brazos y corazones muy próximos a la pareja para socorrerlos, abrírlos y calmar la angustia, después del temporal.

“En 75 años nunca había pasado por una situación tan difícil. Estuve días sin dormir por la amenaza del ciclón. Nos resguardamos en el baño, la única habitación de



**MARIELENA** no para de agradecer la generosidad de sus vecinos quienes le ayudaron a reponer los daños del huracán placa, y allí dentro sentíamos cómo volaban los zincs y otros artículos”, decía, aún nerviosa por el recuerdo.

Si algo la reconforta es la cooperación mutua, asegura. Ya al mediodía siguiente le habían restituido las fibras destrozadas, gracias a la contribución de varios jóvenes con ganchos de techo y fuerza de trabajo.

La historia la conoció Díaz-Canel y sus acompañantes, pues experiencias como la de Marielena y Alfonso se replican en cada rincón de este archipiélago.

FOTO: CORTESÍA DE ESTUDIOS REVOLUCIÓN



**DÍAZ-CANEL** visitó a esta familia de Reparto Nuevo en uno de sus recorridos por Artemisa

Esta mujer delgada, que pareciera quebrarse por la pérdida de sus seres queridos y las adversidades de la vida, solo atina a agradecer una y otra vez el desprendimiento y el altruismo. Y no se cansa de ser útil, después de un intenso bregar como sanitaria en las zafras azucareras y pañolera del Contingente Armando Mestre, en Santa Cruz del Norte, todavía es activista del barrio e integra la comisión de prevención.

La enfermedad de su hija a los 28 años y las sucesivas convalecencias de familiares la obligan a permanecer en casa. “Tengo el respaldo de la delegada, de la Federación de Mujeres Cubanas y el Ministerio de Trabajo, aunque siempre hemos participado en todas las tareas”, afirma.

Muchos lugareños recordarán al Presidente en su zona. En el caso de Marielena y Alfonso tal vez esa sea una de las jornadas más emocionantes, y otro pretexto para alzar la mirada y encontrar el mejor testimonio de la solidaridad.

## Convertir ese revés, en una oportunidad

A unos 20 días del paso atroz de Rafael por nuestro territorio, hacemos un alto en el camino y Ricardo Concepción Rodríguez, vicepresidente del CDP, y Gobernador de Artemisa, nos comenta.

TEXTO Y FOTOS: **YUDAISIS MORENO BENÍTEZ**  
[yudaisismoreno@gmail.com](mailto:yudaisismoreno@gmail.com)

• Si inevitable fue el paso del huracán Rafael por nuestro territorio el 6 de noviembre, también lo ha sido percibir al Consejo de Defensa Provincial (CDP), sus homólogos en los 11 municipios y las 68 Zonas de Defensa, de ropa verde olivo de campaña, intentando convertir el revés de los destrozos de ese día, en oportunidades.

“Artemisa rinde cuenta a la Asamblea Nacional del Poder Popular este 19 de diciembre, y el tono del informe, aunque no desestima el cierre macroeconómico de la provincia, gira su atención hacia la etapa recuperativa.

“Ha sido el evento hidrometeorológico que más nos ha golpeado, incluso más que el Charly. Afectó a todos los municipios, colapsó la infraestructura eléctrica, y parte de la de telecomunicaciones. Nos dejó sin agua potable, solo las fuentes de abasto con grupos electrógenos, y en la vivienda hablamos de cerca de 20 000 afectaciones.

“La estrategia estuvo definida siempre: priorizar la viabilidad para conectarnos con los 11 municipios y atender las urgencias, lo cual se logró al día siguiente del huracán; iden-



**HASTA ARTEMISA** han llegado 13 provincias con sus brigadas de diferentes sectores

tificar cómo asegurar paulatinamente y con alternativas el servicio de agua potable, incluso las fuentes de las cuales dependen los capitalinos, Cuencas Ariguanabo y Sur.

“El movimiento de solidaridad de toda Cuba tan inmediato y amplio, lo sentimos superior, con mayor intensidad. A solo dos días del huracán ya teníamos brigadas de 13 provincias ayudando en asentamientos rurales, arterias principales, en entidades que ofrecen servicios vitales a la población.

“Brigadas de apoyo de la Empresa Eléctrica, de Etecsa, de la Construcción, de la Agricultura, de las Fuerzas Armadas Revolucionarias..., trabajaron de inmediato, y al tiempo que se recuperaba electricidad, de sol a sol se higienizaban los pueblos, con un apoyo decisivo de la Zona Especial de Desarrollo Mariel y también de la Empresa Forestal.

“En el espíritu de los artemiseños hemos vivido el movimiento popular, más popular, y aquí vale la redundancia, de estos 14 años que celebraremos el 9 de enero de 2011. La gente se fue sumando desde su pedacito hasta el barrido de calles, el apoyo a las instituciones cercanas, en busca de un pueblo más bonito, y se logró cambiar la imagen en muy pocos días”.

**Cuando más del 95 por ciento(%) de los clientes tiene servicio eléctrico, se despiden brigadas de linieros de Etecsa que cumplieron su misión en las comunicaciones, le llega agua potable a casi el 100 % de los artemiseños, avanza la reparación del**



**LOS TRABAJOS** para restaurar la vitalidad de los circuitos ha demandado muchísimo esfuerzo

**Hospital Pediátrico y el Ciro Redondo, y son más los damnificados con recursos, aunque casi 100 permanecen evacuados. ¿Qué prioridad tenemos?**

“A los tres días del paso de Rafael, ya prendía la estrategia en la Agricultura, la mayor prioridad en este minuto, pues hubo daños en más de 16 000 hectáreas de cultivos, de estas unas 8 000 de plátano.

“Con el apoyo invaluable del vice ministro primero Jorge Luis Tapia y junto a la Anap cada forma productiva tiene compromisos medibles, se ha trabajado en la preparación de tierras, para lograr cultivos de ciclo corto, boniato, calabaza, maíz, a cosechar a partir de febrero, y de las 50 máquinas de riego afectadas, las estamos recuperando todas.

“La vivienda es también prioridad y urgencia. Nos quedaban 3 000 afectaciones de eventos anteriores, y con la suma de casi 20 000 de Rafael, ya la cifra es significativa, pero hay que seguir potenciando la producción local de materiales, el techo se va a garantizar, al igual que el cemento, poco a poco, pero el ladrillo de barro, y otras soluciones locales deberán ser promovidas.

“Aquí no ha faltado ni un ministro ni un presidente de Osde, han estado trabajando codo a codo para restablecer la normalidad en Artemisa sin importar ni días ni horarios.

“Nos queda el agradecimiento a todas las brigadas solidarias, a nuestro pueblo por la disciplina y la compañía. Llegamos al Parlamento a explicar no solo cuánto hemos hecho en este año difícil, sino como Artemisa crecerá después de este revés que convertimos en oportunidad”.



**NO SOLO HEMOS RECIBIDO** brigadas de apoyo también han llegado equipos para restaurar los daños del huracán Rafael



**EL AMOR Y EL PELIGRO SIEMPRE JUNTOS**  
«AÚN EL FANGO OCUPA A LOS ALQUIZAREÑOS QUE VIVEN EN GUANÍMAR»

## Vida y Comunidad

# El amor y el peligro siempre juntos

TEXTO Y FOTOS: **JOEL MAYOR LORÁN**  
joelmayorloran@gmail.com

● Pescar se lleva aquí, afirma Yoeni Har-di Osorio y con el puño cerrado se toca el pecho. “Puedes hacerlo un día, para divertirse, pero la pesca y el mar son otra cosa; por eso llevo tantos años aquí, sin importar cuántos ciclones pasen”, explica el habitante de Guanímar, en Alquizar.

Y aunque el joven Ismel Acuña Gil no lo exprese con las mismas raíces en sus palabras, me convida a seguirle: toma un bote y me lleva por el río hacia el mar, para que, entre ese olor distintivo de las costas, el mangle circundante, los pelícanos y cardúmenes de peces... contemple desde lejos una imagen única del poblado.

Puedo entenderlos a todos: están hechizados por una magia que dejaron entrar al corazón y, luego, por voluntad propia, no quieren que salga. Por supuesto, habrán de vivir con el amor y el peligro siempre juntos.

### Julia y su gran amor

Rafael, Ida, la tormenta tropical Elsa... ¿quién podrá recordar cuántas veces han tenido que dejar sus casas para irse a un centro de evacuación? Ninguno logró decir un número. Hubo hasta quien se atrevió a quedarse la vez anterior y, después del susto, ahora se marchó sin chistar.

Unos 250 habitantes cobija la playa, mientras en el área urbanizada persisten 170 viviendas, gente muy fiel a ese pedazo de costa llamado Guanímar.

Julia Ocegüera Prieto es una de ellas. Hace más de 30 años cambió la tierra roja de la cercana finca de su familia por la arena y el mar.

“Me gusta la playa y me gusta pescar”, explica justo antes de tomar un bote para pasarse dos o tres días en busca de sierras, biajaibas, roncós y cuanto consiga atrapar.

“Salimos de aquí a la una de la tarde. La trayectoria dura dos o tres horas. A eso de las cuatro y pico o las cinco, calamos los trasmallos (pañós de red superpuestos) y nos vamos a la

orilla. Hacemos la comida. Nos calentamos con carbón. Dormimos hasta las 2:30 de la madrugada, y entonces nos levantamos a revisar los trasmallos y sacar el pescado.

“Lo llevamos y nos acostamos de nuevo. Al rayar el sol, recogemos los trasmallos y nos vamos a la orilla con más pescado. Preparamos el almuerzo y permanecemos todo el tiempo en la orilla. Por la tarde, volvemos a tirar los trasmallos. Esa es la vida del pescador”, dice con una frase grabada en el alma.

Rafael les ha entorpecido incluso la venta del pescado.

“Tenemos un contrato con Comercio. Pero, como no hay corriente, no le hemos podido entregar nada. Porque no tenemos hielo para quedarnos y conservarlo”.

Con Julia viven su hermano y su esposo.

“Mis tres hijos prefirieron la finca. Ni quieren que pesque. Yo tengo 64 años, pero a mí me gusta la pesquería”.

### El amor entreaña riesgos

“El huracán me llevó la fibra del frente y la de atrás. En el cuarto me llevó otras dos fibras del techo. Nosotros mismos lo arreglamos. Ya limpiamos todo y está acomodado”.

¿Y el mar?, le pregunto.

“Llegó hasta aquí (señala una altura por encima de su cabeza). Desde hace unos cuantos ciclones, aprendimos a encaramar los muebles allá arriba (muestra unos tablonés como especie de barbacoa). Los subimos entre unos cuantos. Cuando hay un huracán nos ayudamos todos, a cargar el frío y cuanto haga falta.

“A mí no se me dañó nada: la mayor parte la llevé para la casa de mi hija, y la mesa la subí junto a otras cosas.

“Yo pasé los vientos en la finca. Aquí no se quedó nadie. Nos pusieron guaguas y camiones para sacarnos a todos. Muchachos de la Juventud fueron por las casas para avisarnos que nos iban a mover al otro día. Estábamos preparados para cuando vinieran.



**EL OLOR** a mar, el mangle, los pelícanos y peces, siembran muy fuerte el amor a Guanímar



**TANTO DESTROZO** entrístece



**JULIA** señala la altura que alcanzó el mar dentro de su casa

“Hemos aprendido, porque el mar penetra con cualquier llenante o airecito del sur, y la calle se llena de agua. Mis hijos quieren que me vaya de aquí, pero yo me voy a sentir mal allá afuera.

“El Estado me ofreció una casa, a la salida de Alquizar rumbo a Güira. Hasta me la enseñaron: muy confortable. Yo les dije que no la quería. Nosotros tene-

mos embarcación aquí, y no es lo mismo; vivimos de la pesca. Se la dieron a otros que la necesitaban más”.

A 21 días del paso del fenómeno meteorológico, Guanímar no dispone aún de servicio eléctrico... y tardarán en tenerlo.

“Antes del ciclón nos vendieron el arroz, el azúcar... y después del ciclón también, en la finca. Eso sí, aquí no hay transporte ni médico hace rato. Si te sube la presión hay que buscar a alguien que te saque afuera, para tomártela, porque no tenemos ni enfermera.

“Vino un módulo de detergente. Nos están trayendo el agua en pipas; tenemos toda la semana; la delegada la luchó. Y ya hoy (miércoles 27) viene la bodega para acá. Pero hay que esperar por la corriente”.

En Alquizar han proyectado la construcción de viviendas en la Zona de Desarrollo Mirtha 1, solo que el número de hogares terminados resulta muy reducido, a causa de la escasa disponibilidad de materiales de la construcción. Tampoco son muchos los cautivados por la idea de mudarse a sitios seguros y abandonar la playa.

Es más fuerte la magia del mar, del horizonte infinito, su olor poderoso y la tradición pesquera, aunque hayan de vivir por siempre entre el amor y el peligro.



**LOS HABITANTES** del poblado costero insisten en vivir de la pesca

# Deporte

## LA SERIE PROVINCIAL SE REANUDA EL JUEVES

«EL ESFUERZO DE LOS TRABAJADORES DEL DEPORTE, EN ESPECIAL LOS OBREROS DE MANTENIMIENTO, PERMITIÓ RECUPERAR DE FORMA PARCIAL LAS INSTALACIONES»

## La Serie Provincial se reanuda el jueves

POR JOSÉ ANÍBAL RAMOS TORRENTE  
[jartcu2009@gmail.com](mailto:jartcu2009@gmail.com)

• Pese a los daños del huracán Rafael a torres de iluminación, muros, cercas perimetrales, techos y gradas, el próximo jueves se reanuda la XII Serie Provincial de Béisbol de Primera Categoría.

El esfuerzo de los trabajadores del deporte, en especial los obreros de mantenimiento, permitió recuperar de forma parcial las instalaciones, lo que posibilita la continuación de la Serie, ya con más de una pausa este año, no obstante a su mejor organización.

Según la Circular Número 3 de la Comisión Provincial de Béisbol, se retomará el calendario a partir de las terceras subseries, con la adecuación de disputar un solo encuentro a siete entradas los jueves. Lo anterior se debe a la coincidencia de traslado de personal y la salida de estudiantes de los centros internos.

Mientras, los domingos se mantendrá la doble cartelera, también a siete *innings*.

Las afectaciones en el Estadio Jesús Suárez Gayol, de Mariel, lo dejaron sin condiciones para jugar; por tanto, el equipo de este municipio efectuará los partidos que le restan de la etapa clasificatoria en terreno de los contrarios, aunque se desempeñe como *home club*.

Agrega la circular que la jornada suspendida del 17 de octubre se reprogramará, según los conjuntos involucrados en la clasificación para la postemporada. Los choques serán sencillos a siete capítulos, pues ya celebraron dos juegos entre sí; solo los Juveniles y Artemisa disputaron sus cuatros encuentros como correspondía en el calendario.

Los suspendidos entre Bauta-Artemisa y Bahía Honda-San Antonio de los Baños, se realizarán en caso de ser necesarios, únicamente para la clasificación de alguno de ellos, no para ocupar posiciones en la tabla.

El 22 de diciembre concluirá la etapa Clasificatoria. En caso de reprogramación de desafíos suspendidos, serán a partir del martes 24.



El sancristobalense Luis Enrique García, lanzador de quien mucho se espera, ya archiva dos triunfos sin derrota

FOTO: SITIO DE LOS CAZADORES

### Próximas Subseries:

**Grupo A:** Bauta-Mariel (Estadio Severino Méndez), Juveniles-Güira de Melena (Estadio de Las Cañas) y Artemisa-Alquízar (Estadio Luis Campos).

**Grupo B:** San Antonio-Candelaria (Estadio Combate de Río Hondo), Caimito-Guanajay (Estadio Pedro Julio Esperón) y San Cristóbal-Bahía Honda (Estadio 26 de Julio).

## Yanior Tabares también dispara lejos

POR JOEL MAYOR LORÁN  
[joelmayorloran@gmail.com](mailto:joelmayorloran@gmail.com)

• El artemiseño Yanior Tabares, junto a Rosa Alicia Domínguez, Leydi Laura Arias y Emily Gutiérrez, integra el equipo cubano de arco compuesto que se prepara rumbo a los Juegos Panamericanos *Junior* de Asunción 2025, del 9 al 23 de agosto en Paraguay.

Para intervenir en esa cita, habrán de alcanzar un buen resultado en el evento clasificatorio que organizará Buenos Aires, del 18 al 23 de marzo del año entrante.

“Asegurar una plaza en cada sexo permitirá competir también en el evento mixto”, declaró a **Jit** el entrenador Roilán Guanche, durante una sesión de trabajo en el campo de tiro de la Esfaar Giraldo Córdova Cardín.



FOTO: MÓNICA RAMÍREZ

EL ARTEMISEÑO integra el equipo cubano de arco compuesto que busca clasificar a los Juegos Panamericanos *Junior*

Guanche comentó que ahora enfrentan la preparación especial, y crece la carga técnica, tras una buena etapa general.

“Estuvimos más de una década sin arcos compuestos. Gracias a donaciones y ayuda de amigos, armamos un equipo con muchachos jóvenes para ganar espacios en el área, aunque resulta difícil, entre varios países de la élite mundial.

“Y en junio vamos a enfrentar el evento que otorga plazas a los Juegos Centroamericanos y del Caribe de Santo Domingo 2026. Será precisamente en la capital quisqueyana, y la ambiciosa meta consiste en asegurar la clasificación del equipo completo”.

¿Arma a favor? La dedicación de sus pupilos. En estos días de adiestramiento aumenta la cantidad de disparos: entre 250 y 300 diarios. Y a inicios de diciembre tendrán un primer control evaluativo, durante la tradicional Copa Cardín, un ensayo en competencia oficial y con público.

## Muchas preseas en Panamericano de Judo

POR J.A.R.T.

• Trece medallas en la lid individual y ocho entre los colectivos conformaron el botín de la delegación artemiseña al Campeonato Panamericano de Judo Sub 13 y Sub 15, efectuado del 28 al 30 de noviembre en Varadero.

Dos medallas de oro, tres de plata y ocho bronce, aportaron sus 20 judocas en las competencias individuales de este certamen, que inscribió más de 400 de diez países.

Las preseas doradas, ambas en la categoría para menores de 13 años, las conquistaron el ariguanabense Javier Viera Rodríguez, en la división de 38 kilogramos(kg) y el alquízareño Ronniel Leal Ramos, en los 47.

En esa categoría, los otros medallistas fueron Rosalinda Arteaga, bronce en los 31 kg; Yemalí Valiente Ordóñez, también bronce, en los 47; Nathaly Limonta Grimón, igual color en los 28 y Jadiel Ruiz Leal, plata en el mismo peso.

Mientras, en la categoría Sub 15, Raúl Alexis Suárez y Lázaro Rivas González, ganaron las plateadas en las divisiones de 58 y 40 kg, respectivamente.

Completaron la cosecha los bronce de Kevin Chayan García, en 36 kg; María Eduarda Alfonso Izquierdo, en los 40; Aroleya Ruíz Hernández, en 58; Darina Zamora Leonard, en 48 e Ismari Wilson Ramírez, en los 53.

El cierre trajo las competencias mixtas por equipos, cuando María Eduarda, Lázaro, Ricardo Lardue Wood, Darina, Raúl Alexis, Aroleya y Yoni D Planche Cardona, se apoderaron del oro como parte del equipo Cuba A, en tanto Ismari sumaba una medalla de plata desde el Cuba B.

Excelente actuación de los artemiseños, considerados entre los mejores del país, por sus resultados en los Juegos Escolares Nacionales y este torneo, que tuvo como objetivo no solo entregar premios, sino preparar a los futuros campeones de nuestra nación.



FOTO PÁGINA OFICIAL DE LA CPJ

EXCELENTE ACTUACIÓN de los chicos artemiseños en Panamericano de Judo





**ESE OTRO CICLÓN LLAMADO LOS CUENTEROS**  
«LOS CÉLEBRES CUENTEROS DE SAN ANTONIO DE LOS BAÑOS ARRIBARON, ESTE 19 DE NOVIEMBRE A SU 55 ANIVERSARIO DE FUNDADOS»

## Cultura

# Ese otro ciclón llamado Los Cuenteros

POR **MIGUEL TERRY VALDESPINO**  
terryvaldespinomiguel@gmail.com

● Quizás con más optimismo que nunca los célebres Cuenteros de San Antonio de los Baños arribaron a su 55 aniversario, fecha que no pasó por alto en tierras ariguanabenses, donde esta agrupación teatral ha sentado cátedra memorable.

Nadie mejor para hablar de este optimismo nada barato que una arrasante actriz y directora de la compañía: Malawi Capote, simpática creadora con la terrible manía de echarse a la cartera, cuanto premio en disputa aparece en su camino.

A Malawi la embullan hoy tres acontecimientos: la construcción de la sede de Los Cuenteros, el recién finalizado X Congreso de la Uneac y los proyectos que van a convertirse en obras en escena.

Respecto al primero de los tres, asegura que la reconstrucción de la sede cuenteril marchaba a paso excelente, pero el paso del ciclón Rafael detuvo por un momento las labores constructivas de la Mypime Reyes y Águila, autora de un trabajo rápido y de notable calidad hasta el instante del paso de Rafael.

Es el primer gran paso para concretar un sueño largamente acariciado. A esto se suma que ya Los Cuenteros tienen en sus manos los equipos de luces y sonido para instalar en la sede, y la empresa Tecnoescena cuenta con los elementos de mecánica, escena,

tabloncillo y electricidad, para trabajar de acuerdo a lo diseñado para este tipo de instalación cultural. Cuentan, además, con madera de alta calidad para emplearla en los espacios donde corresponda.

Por parte de la provincia todo está garantizado para la terminación de la obra.

“Soy optimista y por eso espero que para el 19 de noviembre del próximo año, fecha de fundación de Los Cuenteros, casi todo esté listo”, señaló Malawi.

Acercas del X Congreso de la Uneac, donde asistió como delegada por nuestra provincia, la reconocida intérprete lo consideró “una oportunidad de expresar lo que queremos cambiar y mejorar”.



FOTO: CORTESÍA DE LOS CUENTEROS



FOTOS: TOMADAS DEL PERFIL DE LA UNEAC



En el aspecto propiamente escénico, Malawi no pudo evitar la fe que la embarga ante la cercanía del estreno de la obra **La noche más oscura**,

del dramaturgo cubano Kiko Figueredo, sobre la cual ya trabajan seriamente.

“El público se va a divertir mucho con esta historia tan simpática y profunda, protagonizada por un campesino que vive solo en medio del monte y tiene como mascota a un cerdo. Tras conocer a una mujer, decide casarse con ella, pero la mujer pretende darse el gustazo de comerse el cerdo en púa el día de la boda. El campesino se debatirá entre conservar la vida de su amigo o complacer a su novia. La obra contiene décimas y tonadas de diferentes tipos. Ya todos los títeres de la pieza están terminados.

“Queremos estrenarla en el primer trimestre de 2025. Estoy convencida de que será otro gran éxito de la compañía Los Cuenteros”, concluyó Malawi.



“Fue una oportunidad única el hecho de que nos escucharan los principales dirigentes del país, intercambiar con teatristas de Cuba entera y hablar seriamente sobre el rescate de la identidad y las tradiciones de la nación, fuertemente golpeadas por el influjo de corrientes extranjeras muy distantes del sentido de la cubanía”, apuntó Malawi.

## Jornada Leer la Historia abre sus puertas

POR **DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ**  
danielsuarezrodriguez1968@gmail.com

● Entre el 11 y el 14 de diciembre se realizará en la provincia una nueva edición de la jornada "Leer la Historia", cruzada literaria organizada cada año entre la filial de la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic) y las instancias del Instituto Cubano del Libro (ICL) en el territorio.

El objetivo de la jornada es promover entre asociados y la población en general la literatura de temática historiográfica nacional, regional y local, divulgando también la obra de autores artemiseños.

En rueda de prensa efectuada en la tarde de ayer en predios del periódico **el artemiseño**, se dio a conocer que realizarán actividades en las 22 secciones de base con que cuenta la Unhic en los 11 municipios de la provincia. Zoila Caridad García Quesada, secretaria de Organización de la Filial provincial, informó que la jornada nacional iniciará en resto del país el día 12, pero Artemisa lo hará un día antes con el propósito de poder extender las actividades a todos los escenarios posibles.

"La jornada nuestra tendrá cuatro actividades centrales. El día 11 iniciaremos por dos municipios: en Bauta, con la presentación del libro **Dos titanes**. Será una actividad coordinada con la reconocida escritora local Mireysi García Rojas y en Candalaria con los escritores Sergio Márquez Jaca y Danilo Felipe Díaz Rodríguez, presidente de la Uneac en la provincia. El día 12 estaremos en el poblado de Cabañas, en Mariel, acompañados de historiadores pinareños y del director del Centro Fidel Castro Ruz, René González Barrios; quién tendrá a su cargo la presentación del libro **El Frente guerrillero de Pinar del Río**. Cerraremos el día 14 en Bahía Honda, con presentaciones de libros y otros documentos que recogen aspectos esenciales de la historia local de ese municipio, actividad coordinada por Máximo Vieyto, Historiador local e integrante del Secretariado provincial de la Unhic", señaló Quesada García.

El vice presidente primero de la Unhic en Artemisa, José Antonio Villar Valdés, explicó que para cada una de las actividades a efectuarse en diferentes escenarios, serán convocados públicos de diferentes edades, pero se dará prioridad a la participación de niños, adolescentes y jóvenes.

## El último bolero de Luis César

● Con la salud muy deteriorada, con el cuerpo desgastado, pero no el alma, acaba de morir el investigador y crítico alquizarero Luis César Núñez, autor de textos fundamentales para entender el valor infinito de la música cubana y, en especial, el bolero.

Luis realizó incontables investigaciones sobre el patrimonio musical cubano, pero fue su obra **Luis Marquetti gigante del bolero** la que le dio dimensiones superiores a su currículum como investigador.

Tras un minucioso análisis de la vida y la obra del autor de **Plazos traicioneros** y **A un paso del desastre**, Luis llegó a la conclusión de que era Marquetti la figura cumbre del bolero en la Historia de Cuba, que sin abandonar jamás su Alquízar querida había logrado conquistar el mundo.

Luis fue un hombre honrado, persistente y polémico, capaz de ponerle pimienta a cualquier asamblea de la Uneac donde estuviera presente, no se guardaba una sola de las ideas que llevaba en mente respecto a la cultura y la sociedad cubanas.

**EUTELIO SUÁREZ**



# Verde, también de esperanza

La labor de jóvenes entre 18 y 19 años, en el cumplimiento de su Servicio Militar Activo, fue determinante en las acciones de recuperación en Artemisa

TEXTO Y FOTOS: **GISELLE VICHOT CASTILLO**  
gvcastillo2014@gmail.com

• En Alquizar –o en Artemisa toda- luego de Rafael habrá quienes insistan en recordar la destrucción, el desaliento, la desolación de aquellas primeras horas del 7 de noviembre. En cambio otros entusiastas hablarán por mucho tiempo de las manos amigas, del despliegue de solidaridad, de la unidad entre vecinos... que se adueñó de una provincia entera.

Especialmente, recordarán a los jóvenes de la Unidad 1270, Lombillo, perteneciente a la Región Militar Artemisa, que dispersos por calles y avenidas alquizareñas asumieron la tarea, nada fácil, de arrebatarse al entorno el halo del desastre y devolverle en pocas horas a la localidad el acceso a sus arterias principales.

En el territorio, la labor de estos jóvenes se sintió fuerte y aportó a la recuperación de otros municipios: San Antonio de los Baños, Güira de Melena, Bauta y la cabecera provincial.

La unidad, desplegó varias brigadas de apoyo, cada una compuesta por unos 35 soldados, incluidos oficiales y civiles especializados en el manejo de equipos pesados, explicó el teniente coronel, Alexei Lambert López.

“La mayoría de estos soldados son artemiseños, lo que les permitió a muchos de ellos contribuir a la limpieza y restauración de sus propios barrios”.

## Los primeros en llegar

“La orden fue desobstruir el acceso a los viales fundamentales para facilitar la llegada de otras brigadas de apoyo”, enfatizó Lambert López.

“Con determinación, los soldados despejaron carreteras y limpiaron escombros en las zonas más impactadas. El trabajo muy duro, pero poco a poco llegaron otras manos. Una brigada de la Empresa Constructora de Artemisa se unió a los esfuerzos con ocho camiones y dos cargadores. También se sumaron las formas productivas de la localidad, la UEB Comunales, entre otros refuerzos provinciales.

“El trabajo es arduo y requiere esfuerzo físico constante. Los soldados, jóvenes entre 18 y 19 años, inician su jornada a las 6:30 a.m. y continúan hasta el atardecer.”

El teniente coronel resalta el impacto positivo de la presencia de estos muchachos en la comunidad. “La acogida es buena. Agradecemos a las organizaciones de masas, no solo por el apoyo, sino por sumarse a las tareas más fuertes.

“Hemos sido más cubanos que nunca. Creo que si algo nos identifica con el resto del mundo son nuestros altos niveles de empatía. Este espíritu de colaboración refleja la esencia del pueblo cubano, que se une ante la adversidad”, reconoce.

## Enmanuel un joven de estudio y trabajo

Entre los soldados que marcaron la diferencia se encuentra Enmanuel Ribera Roca, un joven de 18 años, vecino de El Mayorquín, comunidad rural de Alquizar.

Hace unos cinco meses le fue otorgada la carrera de Ingeniería en Ciberseguridad en la Universidad de Ciencias Informáticas (UCI). Sin embargo, como la mayoría de los jóvenes de su edad, asumió el compromiso de ingresar al Servicio Militar Activo, misión



**LA UNIDAD 1270** Lombillo estuvo presente en las labores de recuperación en Alquizar desde el primer día



**EL TENIENTE CORONEL** Alexei supervisa el trabajo de la brigada



**EL MAYOR** Damian organiza y distribuye cada mañana el trabajo



**LOS SOLDADOS** trabajaban en estrecha coordinación con la UEB de Servicios Comunales

que lo alejó de las aulas, pero no de la disciplina y de la formación de valores.

La dedicación con la que enfrenta las tareas que le son asignadas, no solo refleja su deber militar, sino también su deseo genuino de ayudar a sus vecinos a recuperar la normalidad, tras los estragos del huracán Rafael.

“Es un momento difícil para todos, pero trabajar juntos nos hace más fuertes”, comenta Enmanuel mientras se toma un breve descanso.

A pesar de las circunstancias, el muchacho mantiene una actitud positiva. Es un testimonio del compromiso y la perseverancia de los jóvenes cubanos. Con la mirada fija en sus sueños y una sólida ética de trabajo forjada en tiempos difíciles, espera que sus experiencias actuales le proporcionen habilidades valiosas que podrá aplicar en su futura carrera.



**ENTRE** los soldados que marcaron la diferencia se encuentra Enmanuel Ribera Roca

## Listos para cualquier misión

El mayor Luis Damián Cruz Milián, acompaña en las acciones de liderazgo del batallón al teniente coronel Alexei. Pero su misión está más enfocada a fomentar el carácter educativo de los jóvenes bajo su mando.

Su trabajo consiste en brindarles una preparación ideológica que permita a los soldados, no solo adquirir habilidades técnicas y tácticas, sino también desarrollar un sentido de pertenencia y compromiso con su comunidad y el país.

“En un momento crítico, donde el pueblo necesita el apoyo mancomunado de sus fuerzas, es esencial que el batallón esté bien preparado y cohesionado”, sostiene.

La formación integral es clave para que los miembros del batallón se conviertan en ciudadanos responsables y activos, capaces de enfrentar los desafíos actuales.

Ante tales pretensiones, la jefa de Pelotón de Aseguramiento Material, Ariannelis Garlobo Aguilar, cumple un rol fundamental en el bienestar y la moral de la tropa. Esta joven muchacha es la encargada de velar por la atención a la alimentación, el calzado y el estado motivacional de los soldados.

Su labor incluye garantizar que cada miembro del pelotón cuente con los recursos necesarios para desempeñar sus funciones de manera efectiva. Al ocuparse de estos aspectos, asegura que cada soldado esté en las mejores condiciones físicas y psicológicas para enfrentar cualquier desafío.

Todos juntos, el teniente coronel, Alexei; el mayor, Damian, y Ariannelis, junto a su tropa son ejemplo de fortaleza y cohesión. Los muchachos de las Fuerzas Armadas Revolucionarias demostraron una vez más que están siempre listos para servir a la Patria. En estos días grises, el verde de sus uniformes también trajo la esperanza.



**DIRECTORA**  
Yudaisis Moreno Benitez  
**SUBDIRECTORA DE INFORMACIÓN**  
Adianez Fernández Izquierdo  
**SUBDIRECTORA DE EDICIÓN**  
Giselle Vichot Castillo

**DISEÑADORES**  
Otane González Martínez  
Jimmy Goenaga Hernández  
**CORRECTORAS**  
Raquel Alonso Martínez  
Grisel Martínez Loaces

**ADMINISTRADOR**  
Justo Maqueira Rodríguez  
**DIRECCIÓN**  
Calle 33, esquina a 44,  
Artemisa CP 33 800  
**TELÉFONO** 49 355200

**CORREO ELECTRÓNICO**  
artemisadiario@cip.cu  
**IMPRENTA**  
EES Empresa de Periódicos  
UEB Gráfica de La Habana  
**SOYGRAF**



Periódico Artemisa - Oficial

@DiarioArtemisa

Periódico Artemisa



3 dic. 2024  
Edición 47